

ISSN 0321-0391

ВЕСТНИК ДРЕВНЕЙ ИСТОРИИ



4

« НАУКА »

2014

СОДЕРЖАНИЕ

<i>Малых С.Е.</i> (Москва) – Шахты с несколькими погребальными камерами: проблема функционирования Гизехского некрополя в эпоху Древнего царства	3
<i>Никольский Б.М.</i> (Москва) – Политический смысл и художественная структура «Андромахи» Еврипида	20
<i>Кудрявцева Т.В.</i> (Санкт-Петербург) – Магические практики в Законах XII таблиц	40

ПУБЛИКАЦИИ

<i>Абрамзон М.Г.</i> (Магнитогорск), <i>Кузнецов В.Д.</i> (Москва) – Клад боспорских статеров III–IV вв. н.э. из Фанагории (2011 год)	56
---	----

ДИСКУССИИ И ОБСУЖДЕНИЯ

<i>Кофанов Л.Л.</i> (Москва) – Роль <i>responsa</i> римских юристов в <i>disputatio forensis</i> в римской гражданской общине V–I вв. до н.э.	87
<i>Смышляев А.Л.</i> (Москва) – Еще раз о <i>responsa</i> римских юристов и <i>disputatio fori</i>	110

ИЗ ИСТОРИИ НАУКИ

<i>Картюк С.Г.</i> (Москва) – К.К. Зельин и Афины: неопубликованные «Замечания по поводу письма Дж. Томсона в редакцию ВДИ»	130
<i>Зельин К.К.</i> – Замечания по поводу письма Дж. Томсона в редакцию ВДИ	139
<i>Хайнен Х.</i> – Расцвет и упадок советских исследований о рабстве. Очерк о взаимосвязи политики и науки	143

КРИТИКА И БИБЛИОГРАФИЯ

<i>Ладынин И.А.</i> (Москва) – О некоторых вопросах изучения древнеегипетской религии (Н.А. Тарасенко. Древнеегипетская мифология в изобразительной традиции Книги мертвых (виньетки глав 16, 17 и 42 в Новом царстве – Третьем переходном периоде). Киев, 2009)	179
<i>Дандамаев М.А.</i> (Санкт-Петербург) – Царская власть и храмовое управление в Вавилонии в VII–V веках до н.э. (<i>Обзор источников</i>)	187
<i>Дандамаев М.А.</i> (Санкт-Петербург) – Рауф М е л и к о в. Древнеперсидские надписи. Транслитерация, перевод, глоссарий. Баку, 2013	191
<i>Клейн Л.С.</i> (Санкт-Петербург) – Снова диффузия под окуляром (Д.В. П а н ч е н к о. Диффузия идей в древнем мире. Санкт-Петербург, Филологический факультет и факультет свободных наук и искусств СПбГУ. СПб., 2013)	192
<i>Сморчков А.М.</i> (Москва) – С.Г. П л а к с и н. Боги и мифологические герои на монетах Римской республики. Словарь. Библиотека античной истории и нумизматики. М., 2012	197

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

<i>Ляпустина Е.В., Соломатина Е.И.</i> (Москва) – IX Международный научный семинар «Римское право и современность»: «Древние и современные дорожки коммерции: философия, экономика, право. Родос, Рим и их наследие» (Суздаль, 3–6 октября 2013 г.)	200
---	-----

Махлаюк А.В. (Нижний Новгород) – Вторая авторско-читательская конференция альманаха «Antiquitas aeterna» «История понятий, категориальный аппарат современной исторической науки и проблемы (ре)конструкции прошлого» (Нижний Новгород, 25–26 апреля 2014 г.)	204
Ирина Михайловна Дунаевская (1919–2014)	209

ПРИЛОЖЕНИЕ

Аккадские источники Саргоновской (староаккадской) династии. II. Надписи Римуша. Вступительная статья, перевод с аккадского и комментарии Л.Е. Когана, Е.В. Маркиной (Москва) (окончание)	211
Указатель материалов, опубликованных в «Вестнике древней истории» в 2014 году	250

CONTENTS

S.E. Malykh (Moscow) – Shafts with Several Burial Chambers: The Problem of Functioning of Giza Necropolis During the Old Kingdom	3
B.M. Nikolsky (Moscow) – Political Sense and Poetical Structure of Euripides' <i>Andromache</i>	20
T.V. Kudryavtseva (St. Petersburg) – Magic in the XII Tables	40

PUBLICATIONS

M.G. Abramzon (Magnitogorsk), V.D. Kuznetsov (Moscow) – A Hoard of 3rd–4th Centuries AD Bosporan Staters from Phanagoria (2011)	56
---	----

DISCUSSIONS

L.L. Kofanov (Moscow) – The Role of <i>responsa</i> of Roman Jurists in the <i>disputatio forensis</i> of Roman Civil Community in 5th – 1st Centuries BC	87
A.L. Smyshlyaev (Moscow) – Once More on <i>responsa</i> of Roman Jurists and <i>disputatio fori</i>	110

PAGES OF HISTORIOGRAPHY

S.G. Karpyuk (Moscow) – Konstantin Zel'in and Athens: Unpublished “Notes on G. Thomson's Letter to the VDI Editorial Board”	130
Zel'in K.K. – Notes on G. Thomson's Letter to the VDI Editorial Board	139
H. Heinen – Rise and Decline of Soviet Research on Slavery. An Essay on the Relationship of Politics and Science	143

CRITICAL AND BIBLIOGRAPHICAL SURVEYS

I.A. Ladynin (Moscow) – Some Problems of the Study of Ancient Egyptian Religion (N.A. Tarasenko. Drevneegipetskaya mifologiya v izobrazitel'noj traditsii Knigi mertvykh (vin'etki glav 16, 17 I 42 v Novom tsarstve – Tret'em perekhodnom periode). Kiev, 2009)	179
M.A. Dandamayev (St. Petersburg) – Royal Power and Temple Administration in Babylonia in the 7th–5th Centuries BC (<i>A Review of Sources</i>)	187
M.A. Dandamayev (St. Petersburg) – Rauf Melikov. Drevnepersidskie nadpisi. Transliteratsiya, perevod, glossarij. Baku, 2013	191
L.S. Klein (St. Petersburg) – Diffusion under Focus Again (D.V. Panchenko. Diffuziya idej v drevnem mire. Sankt-Peterburg. Filologicheskij fakul'tet i fakul'tet svobodnykh nauk i iskusstv SPbGU. SPb., 2013)	192
A.M. Smorchkov (Moscow) – S.G. Plaksin. Bogi i mifologicheskie geroi na monetakh Rimskoj respubliki. Slovar'. Biblioteka antichnoj istorii i numismatiki. M., 2012	197
	255

SCIENTIFIC EVENTS

<i>E.V. Lyapustina, E.I. Solomatina</i> (Moscow) – The IX International Seminar “Roman Law and Our Time”. “Ancient and Modern Ways of Commerce: Philosophy, Economy, Law. Rhodes, Rome and Their Heritage” (Suzdal, 3–6 October 2013)	200
<i>Makhlayuk A.V.</i> (Nizhny Novgorod) – The Second Conference of Authors and Readers of <i>Antiquitas aeterna</i> : “History of Concepts, Categorical Device of Modern Historical Research and Problems of Reconstruction of the Past” (Nizhny Novgorod, 25–26 April 2014)	204
Irina Mikhajlovna Dunaevskaya (1919–2014)	209

SUPPLEMENT

Akkadian Sources of Sargon’s (Old Akkad) Dynasty. II. Inscriptions of Rimuš. Introduction, Translation from Akkadian and Notes by <i>L.E. Kogan</i> and <i>E.V. Markina</i> (Moscow) (<i>the End</i>)	211
Index 2014	250

Сдано в набор 14.08.2014 г. Подписано к печати 27.10.2014 г. Дата выхода в свет 27 кв. Формат 70 × 100¹/₁₆
Печать цифровая Усл.печ.л. 20.8 + 0.2 вкл. Усл.кр.-отт. 7.6 тыс. Уч.-изд.л. 24.0 Бум.л. 8.0
Тираж 363 экз. Зак. 724 Цснa свободная

Учредители: Российская академия наук, Институт всеобщей истории РАН

Адрес редакции: 119334, Москва, Ленинский проспект, 32А
Издатель – Российская академия наук. Издательство “Наука”, Профсоюзная ул., д. 90, Москва, 117997
Оригинал-макет подготовлен АИЦ «Наука» РАН
Отпечатано в ППП «Типография “Наука”», Шубинский пер., д. 6, Москва, 121099